

es lo juzguen con el criterio que los particulares aplican a sus negocios."

BANCO DE SANTANDER.

Situación de la Sucursal del Banco de Santander en el Socorro, el 31 de octubre de 1874.

	Activo.	Pasivo.
Caja.....	\$ 22,079-50	
Obligaciones por cobrar.	32,790-00	
Mobiliario i útiles.....	77-00	
Fastos de la Oficina.....	862-50	
Ajencia de cambio.....	1,520-00	
Banco de Santander.....		\$4,378-92½
Cuentas corrientes.....		15,850-30
Tesorería jeneral del Estado.....		2,226-02½
Intereses, descuentos i comisiones.....	1,398-45	
Banco de Bogotá.....	975-30	
Depósitos.....	2,500-00	
Totales.....	\$ 57,329-00	57,329-00

Socorro, octubre 31 de 1874.
 El Director, **TOBIAS VALENZUELA**—El Revisor, **Daniel Rodríguez**—El Cajero Tenedor de libros, **Miguel Ramírez**.

El infrascrito Secretario jeneral del Estado, certifica la conformidad de este Balance con la existencia en caja i en obligaciones en cartera, valores que ha verificado.

Socorro, 2 de noviembre de 1874.
ALEJANDRO GÓMEZ SÁNTOS.

SECCION CIENTIFICA

LA CIENCIA DE LA RELIJION.

CONFERENCIAS PUBLICAS HECHAS EN EL INSTITUTO REAL DE LA GRAN BRETAÑA.

(Continuacion). **2689**

La misma rareza o carencia absoluta de libros sagrados que hemos observado respecto de varias naciones arianas, se nota en los pueblos semitas, exceptuando solo el hebreo el árabe despues de Mahoma; pues no los nian ni los babilonios, ni los fenicios, ni los rtajineses, ni los árabes ántes de la redaccion del Alcoran; i de ahí el que sea preciso ocuparse al estudio de sus inscripciones, monumentos i tradiciones para formarse una idea tiera aproximada de sus creencias relijiosas. El tiempo ya de dar un paso adelante. Hasta ahora hemos hablado únicamente de la relijion, relativamente poco estensa, atravesada por los cauces por donde durante siglos han corrido el torrente del pensamiento ariano i el semítico de sudeste a noroeste, del Indus al Eufrates, del Eufrates al Jordán i al Mediterráneo; pero el campo en que puede cosecharse ciencia en que me ocupo es mucho mas dilatado, pues dondequiera que se descubren las huellas de hombres, allí se hallan tambien vestigios de relijiones.

En las riberas del antiguo Nilo se ven pirámides aun en pié, ruinas de templos i laberintos de pedras con inscripciones, estrañas figuras de dioses i diosas; i en rollos de papiro que se han desafiado la acción devastadora del tiempo, se han encontrado fragmentos de lo que podríamos llamar libros sagrados de los egipcios; pero aunque muchos de ellos se han perdido i aunque poseamos la clave de no

pocas de las creencias de la misteriosa raza egipcia, es fuerza confesar que estamos léjos de conocer perfectamente la verdadera fuente de su relijion i la intencion primitiva de sus ceremonias i de su culto.

Remontando el rio sagrado hasta su fuente, se dilata a nuestra vista el vasto continente africano, en el cual se veia en otro tiempo levantarse hácia el cielo el humo de los sacrificios dondequiera que habia un aprisco. Las antiguas reliquias de las relijiones del Africa van desapareciendo rápidamente a injerjo de los misioneros mahometanos i cristianos; pero los pocos rasgos característicos de ellas que conocemos, tales como el culto de las serpientes i de los antepasados; la creencia vaga i fluctuante en una vida futura i en un Dios, padre de los negros como de los blancos, son datos muy interesantes para el estudio comparativo de las relijiones.

Desde la costa oriental del Africa se espacia la vista en el mar donde, desde Madagascar hasta Hawaii, se levantan innumerables islas que semejan otras tantas columnas de un puente, roto hoy, que hubiese atravesado antiguamente el Pacífico i el Índico. En todas ellas, desde las que habita el malayo aceitinado o el papua de color de bronce hasta las que huella el polinesio de tez oscura, se oyen balbucir las cosas divinas; en todas se descubren estrañas imaginaciones respecto de la vida futura; en todas en fin se encuentran sacerdotes i sacrificios que, aun en la forma mas degradante i mas degradada, atestiguan la existencia de una antigua i profunda creencia en un Dios que oye nuestras plegarias cuando lo invocamos, que acepta nuestras ofrendas cuando se las presentamos como rescate de nuestras culpas i señal de nuestro reconocimiento.

Avanzando hácia el oriente se descubre el continente americano, en el cual, a pesar del vandalismo tan poco cristiano de los conquistadores, hallamos tambien materiales para el estudio de una creencia relijiosa antigua, i al parecer orijinal. Desgraciadamente las tradiciones relijiosas i mitológicas recojidas por los primeros conquistadores que entraron en relaciones con los indijenas de América no se remontan sino muy poco mas allá de la época en que fueron estendidas por escrito, i en no pocos casos ellas parecen reflejar tanto las ideas de los intérpretes españoles como las de los narradores americanos. Las ingeniosas inscripciones jeroglíficas de Méjico i Guatémala nos han revelado pocos secretos, hasta ahora, i las relaciones redactadas por los indijenas en su lengua nacional, no merecen entera confianza.

La antigua relijion de los Aztecas de Méjico i de los Incas del Perú presenta interesantes problemas. A medida que se avanza de Méjico hácia el Norte van siendo mas escasos los datos, aunque no faltan vestijios relativos a la fe relijiosa de los pieles-rojas, tribus que van desapareciendo paulatinamente, i en cuyo idioma i relijion acaso podria descubrirse todavia la huella de las migraciones ante-históricas que hubieron de dirigirse del primitivo continente asiático hácia América, bien por el puente formado por las islas Aleutas, o por el Sur a favor de los vientos, que pudieron conducir de isla en isla la atrevida piragua hasta las costas americanas.

Si continuando ese viaje de exploracion relijiosa por todo el mundo volvemos al Asia, hallaremos tambien (aunque casi toda ella esté poblada por adeptos de alguna de las ocho

relijiones escritas, a saber, el mosaismo, el cristianismo, el mahometismo, el bramaxismo, el budismo, la relijion de Zoroastro, la de Confucio o la de Lao-tse—hallaremos, digo, formas mas primitivas de culto que han sobrevivido, tales como el Lhamanismo de la raza mongola, i la admirable mitología semihomérica de las tribus fineses i estonias.

Ahora que he desplegado a vuestra vista ese panorama universal, creo que os penetraréis de lo difícil que es clasificar las relijiones, apesar de que no faltan datos para estudiarlas científicamente. Pero, ¿cómo reunir esos datos? ¿cómo descubrir los elementos comunes a todas las relijiones? ¿Cómo determinar sus diferencias, i conocer su desarrollo, su historia i su decadencia? ¿Cómo determinar qué son ellas en si i cuál es su mision en este mundo?

Permitaseme adoptar la antigua máxima *Divide et impera*, traduciéndola un poco libremente por *Clasifica i conquista*; i ella os dará la clave que ha guiado a tantos sabios en el laberinto de otras ciencias mas oscuras aún que la de que tratamos. La clasificacion es la base de todas las ciencias; i solo en el caso de que no pudiésemos clasificar los diversos dialectos de la relijion, si puede decirse así, seria preciso reconocer la imposibilidad de ser esta ciencia. Pero, ¿cómo deben clasificarse las relijiones? o mas bien ¿por qué ante todo es preciso que nos hagamos esta pregunta? ¿cómo se las ha clasificado hasta ahora? La clasificacion mas sencilla i que hallamos adoptada por casi todos los pueblos, es la que divide las relijiones en *verdaderas i falsas*: division idéntica a la que se hacia de las lenguas, consistente en reconocer dos familias, una de las cuales la constituia la propia lengua, i la otra todas las demas. Así, por ejemplo, los griegos colocaban en un lado su idioma, i en el otro los de los bárbaros; los judios, el hebreo en el uno, i en el otro los de los gentiles; i los hindús i los chinos hacian una clasificacion análoga. No es menester decir cuán inútil es para la ciencia una clasificacion semejante.

(Continuará).

VARIEDADES.

TEATRO.

El juéves 12 se puso en escena por la Compañía del Sr. Ortiz la comedia de don Adelardo López de Ayala, titulada "El tanto por ciento," en la cual se propuso el autor pintar los estravíos a que puede conducir el desordenado amor al lucro, cuando se sobrepona a los deberes de la amistad i de la gratitud. Esta pieza es tal vez la mejor que ha representado la Compañía en esta ciudad. Sin embargo no deja de adolecer de algunos defectos, en nuestro sentir. El último acto, por ejemplo, en que el autor se vió precisado a acumular muchos incidentes, nos pareció algo flojo, i el desenredo poco justificado. Por lo demas, la ejecucion fué excelente, sobre todo la de la señora Tardos i el señor Ortiz. El sainete titulado "Pobres mujeres" con que concluyó la funcion, es un juguete cómico lleno de situaciones nuevas e ingeniosas.

El sábado 14 se representó "La Campana de la Almudaina," i de final la farsa "Necesito un hombre." Así el drama, en el cual solo el segundo acto tiene algun interes, como el sainete, nos dejaron poco satisfechos. Este, sobre todo, es oscuro, lánguido i falto de gracia.

FOLLETIN.

10

REBOL DE CUATRO HOJAS.

POR **EDUARDO LABOULAYE.**

(Continuacion).

numero que pasó al lado del animal no reél; el segundo le dió con la punta del asegurarse de que no vivia: el tercero muchacho que se divirtió en arrancarle del bigote.

pais seguro por donde transitan los mercaderes, ¿quiénes tienen la culpa, sino los que han escogido por jefe a un niño, que solo por piedad no hago responsable? Doce Beni-amers, armados i resueltos, atravesarán siempre el desierto, sin que nadie se atreva a atacarlos: para que los arnauts os hayan sorprendido preciso es que os hayan tenido un lazo, en el cual habeis caído por imprudencia o por traicion.

—Señor, exclamó el hijo de Mansur levantando las manos en ademán de súplica, díces verdad; en eso consiste mi falta. Antes de elegir para jefe de la caravana a mi hermano i amigo, debí pensar que a nuestra edad la pasion nos ciega.

a mi madre. No me compadezcáis; para mí la muerte es preferible a la vida.

—Despues, volviéndose hácia Omar, que no quitaba ojo de la negrilla, le tendió la mano i le dijo:

—Hermano, perdóname en nombre de la que nos cuidó en la infancia.

I saludando al jefe de los creyentes se puso de rodillas i ofreció el cuello al verdugo.

—Deteneos, gritó Kafur, arrojándose a las plantas del Jefe. No ha cometido la falta, yo arranqué el velo de mi señora. Matadme a mí, pero no toqueis a Abdallah.

—Que se lleven a esta muchacha, dijo el Jeri-